

Planos de suscripción
En la capital, al mes
an...
Abonos y comun...
Pagos adelantados.
NÚMEROS SUeltos
5 CENTIMOS
ATRASADOS 10

Las Provincias de Levante

Paquetes para el extranjero
a 675 pesetas más
de 25 ejemplares.
 Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador
E. Mateo Salguero Alcañal
Crédito Público, 1
No se devuelven los originales.

Año XVI.-Núm. 4702 Murcia: Lunes 25 de Marzo 1901 Tres ediciones diarias

Actualidades

INDIFERENCIA

En todas partes se entrega el pueblo al culto propio de la cuaresma y a los preparativos para celebrar después las fiestas de la alegre Pascua de Resurrección.

Solamente en algún círculo reducido se habla de política; la indiferencia es general en todas partes.

Decíamos hace pocos días que todo aquello de la depuración del censo electoral, propuesto como remedio supremo para los males del país, era un desconocimiento completo de la realidad, falta en que suelen incurrir con alguna frecuencia los periódicos madrileños.

Si fuese posible presentarse de casa en casa preguntando: ¿quiere V. depurar el censo electoral?, serían notables las contestaciones de los electores.

El gobierno, para halagar a los del «sentido democrático», anuncia unas disposiciones encaminadas a garantizar la pureza y sinceridad del sufragio, dando facultades a los notarios para que puedan funcionar en todos los distritos de España, en asuntos electorales.

Creemos de veras que, por hoy, no hay medio de que el país salga de la indiferencia en que yace.

Todo el mundo está conforme en que la lucha electoral será completamente estéril y en que el gobierno debe obtener una mayoría, en tal de que evite luchas y deje en paz a los pueblos.

Lo que hay que desear son buenas cosechas en los campos y tranquilidad para disfrutarlas, ya que cuesta tanto trabajo obtenerlas.

Crean algunos periódicos de Madrid, que esa indiferencia para las elecciones es un mal y seguramente es la única ventaja que ofrece hoy al país la política.

Por que si en provincias siguiéramos las inspiraciones de los grupos políticos que en Madrid se disputan el mando y la influencia, surgirían luchas encarnizadas que no nos convienen.

Por que en Madrid las contiendas entre los políticos no tienen consecuencias; los adversarios de ayer son hoy buenos amigos, mientras que en provincias las discordias adquieren prontamente un carácter personal muy maligno y los odios no se extinguen fácilmente.

La indiferencia es un bien cuando los propósitos no conducen a un buen fin.

Ya han empezado las obras para la instalación de las fuentes del agua de la Alcoraya.

Nos parece muy bien, porque esto redundará en beneficio del pueblo y es una gran mejora.

La compañía de aficionados de Elche, ha recaudado sus tareas. Pero esta vez ya no es solo el verso y la prosa la afición de nuestros aficionados; se han dedicado a la zarzuela y han representado, al parecer, *Gigantes y Cabezudos*.

Las representaciones se cuentan por éxitos y el público aplaude a estos buenos aficionados.

24 Marzo 1901. CORRESPONSAL

Aprovechamiento industrial de los limones

Cada día aumenta más el consumo del limón en el mundo.

Los dos más importantes productos industriales que del limón se obtienen son el ácido cítrico y la esencia de limón, y ambas explotaciones podrían ser un gran alivio para nuestra riqueza agrícola al par que dos renglones a rascar de la ruinosa importación que del extranjero nos hace tributarios.

Tiene grandes aplicaciones la esencia de limón y por ende mercado próspero. De ella hacen mucho consumo la perfumería, confitería, elaboración de productos farmacéuticos y otras industrias implantadas en España.

La obtención de la esencia no es ningún secreto industrial, ni exige excepcionales condiciones de maquinaria, pericia y medio ambiente, por lo que su explotación en España no es solo posible sino también fácil y ventajosa.

En síntesis las operaciones industriales para obtener la esencia del limón se reducen al raspado de la corteza, del que se obtiene una especie de serrín mediante procedimientos que varían desde el práctico y sencillísimo de los «ralles» al de las modernas, y todavía no muy sancionadas por la práctica, máquinas descortezadoras. Después de esta primera operación, ó se destila la esencia en alambiques corrientes mediante la adición de agua al serrín ó se extrae directamente mediante el prensado en potentes prensas hidráulicas, en cuyo caso el raspado no es indispensable, toda vez que pueden ser sometidas a la prensa las mondaduras enteras.

El primer procedimiento resulta preferible al segundo por la calidad del producto, más superior en uno que en otro caso, y máxime si la destilación se ha efectuado en alambiques de vapor en vez de los de calefacción por fuego directo.

Complemento de esta industria de la esencia que aprovecha la corteza, es la del ácido cítrico que utiliza la pulpa del fruto y que consiste substancialmente, en extraer mediante el prensado el zumo del limón, que ya por sí solo tiene grande aplicación industrial directa en la obtención de productos químicos, y luego tratarlo por la cal para obtener el citrato de cal, que a su vez tratado por el ácido sulfúrico deja en libertad el cítrico que se busca.

Crecida. -- Política -- Cultos. -- Viajeros.

novenario de Nuestra Señora la Santísima Virgen de los Dolores, con gran concurrencia de fieles. La Catedral sagrada la ocupó el primer día, el virtuoso Vicario de las Monjas Clarisas D. Pedro Martín Martínez, el segundo día ó sea ayer, la ocupó el ilustrado Sr. Cura párroco Doctor D. Francisco Viguera Córdoba y en el tercer día ó sea esta noche la ha ocupado el Presbítero D. Pascual Yorza, cuyos sermones han sido muy elogiados por el numeroso auditorio.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, a nuestro querido amigo D. Baldomero Guirao Sanchez, hijo de D. Baldomero Guirao Jaen, vecinos que fueron de este pueblo, y residentes en la actualidad en esa capital, que ha venido con el exclusivo objeto de saludar y felicitar a su amigo y nuestro D. Benito Lopez Ruano, en el día de su santo, habiendo regresado en este día a esa ciudad.

Bien venido y buen viaje. CORRESPONSAL

24 Marzo 1901.

ESCUELAS VACANTES

Por la secretaria general de este distrito universitario se ha publicado un edicto con la relacion de escuelas vacantes en el mismo, y que han de proveerse por concurso de ascenso, segun preceptuan los artículos 29 y siguientes del reglamento orgánico de primera enseñanza de 6 de Julio último.

Las escuelas vacantes son las siguientes: Provincia de Alicante. -- De niños: Superior de Elche, con 1.900 pesetas; elementales: Castalla, Monovar, Villajoyosa y Onil, con 1.100, y la elemental de Villena, con 1.375. De niñas: Elementales de Elche, con 1.650; de Villena y Novelda, con 1.375, y las de San Juan y Gata, con 1.100. De párvulos: Las de Villajoyosa, Pego, Jijona y Pedreguer, con 1.100.

Provincia de Castellón. -- De niños: Elementales de Almazora y Alcocear, con 1.100. De niñas: Elementales de Castellón, con 1.650; Villarreal, 1.375, y Morella, Nules, Useras y Villafamés, con 1.100. De párvulos: Villarreal, con 1.375, y Morella, Nules, Useras y Villafamés, con 1.100. Provincia de Murcia. -- De niños: Elemental de Lorca, con 1.650; elementales de Yecla y Aguilas, con 1.375, y las de Fortuna, Blanca, Archena, Fuente-Alamo (Cartagena), Pozo Estrecho (Cartagena) y la auxiliar de la casa de Misericordia (Murcia), con 1.100.

De niñas: Superior de Cartagena, con 2.250; Lorca, con 1.900; Yecla, con 1.625; elementales de Santa Lucía (Cartagena), con 2.000; Lorca, con 1.650; Yecla, 1.375; las de Blanca, Bullas, Aljorra, (Cartagena), Abanilla y Alhama, con 1.100; las de párvulos de Yecla, con 1.375, y Cohegin y Molina, con 1.100. Provincia de Valencia. -- De niños: Elemental de la casa hospicio de la Misericordia (Valencia), con 2.000. De niñas: Superior de Játiva, con 1.625; la elemental de Benigánim, con 1.100; y las de párvulos de Cullera, con 1.375, y Sagunto, con 1.100. Provincia de Albacete. -- De niños: Elementales de Candete, Chinchilla y Munera, con 1.100. De niñas: Elementales de Almansa y Nerpio, con 1.100, y la de párvulos de Albacete (auxiliar), con 1.100.

Los que se crean con derecho para optar a alguna de las escuelas anunciadas, deberán presentar sus instancias documentadas en la secretaria general de la Universidad de Valencia y en el preciso término de 30 días, contados desde el siguiente a la publicación del presente edicto en la «Gaceta de Madrid».

DE MORATALLA

Candidato. -- La luz eléctrica. -- Novenas. -- El tiempo. -- Pésame.

Se asegura en este pueblo que se presentará candidato para diputado a Cortes en el distrito de Cieza, el abogado D. Alfonso Cabello y Guillén de Toledo.

Continúan los trabajos de instalación del cable en nuestra población, bajo la dirección del jefe montador D. Santiago Saldarini, de nacionalidad Suiza, que con su inteligencia y actividad vencerá seguramente todas las dificultades que puedan presentarse para la instalación material de la luz, que definitivamente quedará instalada en fin de Mayo próximo.

Han dado principio en nuestra iglesia parroquial las novenas a la Virgen de los Dolores, asistiendo numerosa concurrencia.

El tiempo sigue tempestuoso, con fuerte viento y chaparrones.

Termino esta correspondencia, dando el más sentido pésame a nuestro compañero el corresponsal de Cohegin D. Andrés López Eoija, por la muerte muy reciente de su querida prima.

24 Marzo 1901. CORRESPONSAL

Notas del día

El Evangelio de hoy

La rosa de Nazareth, aquella Virgen sin par que conservó, aún siendo Madre, su pureza virginal; aquella casta doncella, tan sublime en su humildad, que en la tierra otra mujer igualarla no podrá; aquel glorioso portento de virtud y santidad, á solas, en Dios pensando, encontrábase en su hogar, cuando de pronto la estancia se inundó de claridad y, alzando los ojos, vió ante Ella a un sér celestial.

Toda confusa y turbada, ni se atrevió á preguntar de aquella extraña visita la explicación natural, y aún más se turbó al oír así al espíritu hablar: --Dios te salve, job, tú, mujer, que llena de gracia estás! Entre todas las mujeres obra como tú no habrá.

Y el celeste mensajero para volverle la paz, sus palabras de este modo apresuró á explicar: --No temas nada, María, que de Dios la voluntad interpretando, te anuncio que á luz un hijo darás tan poderoso, que grande entre los grandes será. Tendrá un trono y su reinado no terminará jamás.

Tembló María y así preguntó con humildad: --Si no conozco varón, ¿cómo esto puede pasar? --Porque Dios todo lo puede --dijo el Angel-- y El será quien con su virtud defienda tu pureza virginal.

Entonces así María exclamó sin vacilar: --Yo soy tu esclava, Señor, hágase tu voluntad.

Y el Angel subió á los cielos y el Verbo, en su inmenso afán de que los hombres pudieran su misma gloria gozar, se hizo carne de María en el seno virginal.

24 Marzo 1901. DON GIL

Datos históricos acerca del algodón

El algodón parece que fué cultivado desde la más remota antigüedad. Autores muy anteriores á Jesucristo hablan de él y de los tegidos que con él se hacían.

Cuando se descubrió la América se encontraron tegidos de algodón en México y el Brasil: en el Perú hay quien afirma que los cadáveres solían estar envueltos en sudarios de algodón.

En China se cultivaba en los jardines desde tiempo inmemorial; pero no reemplazó á la seda hasta el siglo IX; y hoy, excepto los mandarines, casi todos los chinos usan el algodón.

En Europa apenas se usó hasta el principio de la Era Cristiana. Los musulmanes introdujeron su cultivo y fabricación en África, que trajeron después á España, donde la industria del algodón llegó á ser de las primeras.

Las manufacturas de Granada, Córdoba y Sevilla abastecieron á toda Europa y rivalizaban con las de Siria.

Esta industria acabó, puede decirse, en España con la dominación agarena, perdiéndose hasta la memoria de aquellos magníficos paños de algodón que alternaban con la seda y el terciopelo, volviendo á renacer esta industria en Cataluña en nuestros días.

En Francia empezó á cultivarse en 1806 por orden de Napoleón; pero sin resultado alguno.

Hoy el algodón proviene principalmente de Asia y América. La producción media de la India Asiática se calcula en 600,000 balas y la de los Estados Unidos de América en 3.400,000.

24 Marzo 1901. CORRESPONSAL

Pedro Montiel Reverte

En el salón de actos del Ateneo de Madrid, en el Museo de Pinturas, y en la saleta del Real Palacio, nos hemos detenido más de una vez, ante el retrato del general Castaños, cuya venerable cabeza y fisonomía toda, traía á nuestra memoria la de aquel otro señor, de quien intentamos fijar ahora algunos recuerdos. Imposible es que se borren de nuestra mente las impresiones que recibimos en los primeros años de nuestra vida; impresiones que entonces se nos agolpan de una manera caótica y confusa, pero que el tiempo y la experiencia consiguiendo, hacen que los vayamos dando forma, y explique nuestra razón todo aquello que nos pareciera en la infancia fantástico y extraordinario. Recordamos, como si lo tuviéramos presente, aquel pulcro viejecito, subir diariamente la cuesta de las Monjas de arriba, con dirección á la sacristía de San Juan, con su característico traje de casaca y espadín, figura legendaria que hemos recordado más tarde también, leyendo las *Memorias de un sartenon*, de Mesonero Romanos, los *Episodios Nacionales*, de Perez Galdós, ó viendo tanto cortosano, con igual indumentaria, que Montiel, en las recepciones palatinas.

Más de un contemporáneo que pudo apreciar las cualidades del carácter de este nuestro paisano y la bondad de su alma, nos ha asegurado que poseía un corazón de niño, y que pertenecía á esa raza de seres señadores, entusiastas y apasionados de un ideal, para quienes todo en el mundo es nobleza, para quienes la verdad es el culto de su vida, y su aspiración constante el bien general.

En sus primeros años perteneció D. Pedro Montiel (1) al Noviciado de los Padres de San Juan de Dios, habitando por entonces en el Convento hospital, en concepto de interno, que dicha comunidad concebió en el terreno que hoy ocupa el Casino principal, frente á San Mateo. Seguramente que la vida que allí haría nuestro biografiado no se avendría bien con la especialidad de su carácter, pues de la noche á la mañana trueca los hábitos por el uniforme de oficial de infantería, siendo oportuno citar aquí con tal motivo un curioso detalle que prueba su entereza; era muy estimado de todos sus jefes, y habiendo dispuesto el coronel de su regimiento que se afeitase las cortas patillas que usaba, se negó en absoluto á ello, originando con tan pueril capricho ser sumariado y expulsado del ejército, prefiriendo perder su carrera, por la que sentía gran vocación, antes que renunciar á tal adorno en su cara, adorno que conservó hasta su muerte.

Para nosotros es indudable que este señor no fué comprendido en su tiempo; la lectura del *Quijote*, que no abandonaba, desequilibró seguramente aquella naturaleza. No comprendió, en nuestro concepto, el móvil que guiara á Cervantes al crear á su héroe, pues que Montiel consideró real y positiva la existencia del hidalgo manchego, produciéndole la lectura de aquella obra un efecto completamente contrario al propósito que tuvo su autor; y si el *Quijote* es la epopeya moral de todos los tiempos, parecemos que con los rasgos que le caracterizó, retrataba la fisonomía de algunos hombres de nuestra época.

Aquel noble caballero, aquel hidalgo Quijote, de cerebro trastornado por romancescos y fantásticos sueños, ansioso de realizar empresas sobrehumanas, y dotado de un valor á prueba de desastres, se encarnó de tal modo en el alma de D. Pedro Montiel, que quiso emularlo, resultando de lienzo tan perfecto y admirable una pobre y servil copia. Fijense, los que nos lean, en los rasgos más salientes de este célebre lorquino, que detallamos á continuación, y comprenderán no exageramos al asegurar, una vez más, que procuró identificarse en un todo con el héroe, creación del inmortal escritor.

Poseía una yegua, á la que por antifrasis llamaba *Caballa*, creyendo así realizarla, como D. Quijote á Rocinante, de donde provino el que se le entendiera en Lorca, en lo sucesivo, por D. Pedro el de la *Caballa*.

En cierta ocasión quiso probar la fuerza de su potente brazo, según decía, y el buen temple de su tizona -- una mala espada de las antiguas de cazoleta, por la que un trabán le cobró un olivar tasado en quinientos duros -- y gineté en la *Cuballa*, dirigiéndose á una huerta de su propiedad, principió á dar tajes y mandobles á los árboles, dejándolos tal mal parados, que tardaron algunos años en dar fruto.

Hasta tal punto quiso imitar al héroe manchego, que se separó para siempre de su legítima consorte D.ª Francisca Martínez (2) para consagrarse á una dama que forjó su fantasía, no desmintiendo por ello nunca su moralidad y pureza de costumbres.

(1) Nació en Lorca el 12 de Febrero de 1787, siendo bautizado en la antigua iglesia de Santa María.

(2) Pocos días antes de la enfermedad que le llevó al sepulcro, encontró por casualidad á su esposa, á la que no veía hacía más de veinte años: -- Vaya usted con Dios, D.ª Francisca, le dijo; creí á usted muerta hace mucho tiempo, y crebro haberme equivocado. -- No la volvió á ver más.

